

Santiago 24 de octubre de 2016.

### Informe Programa de Pasantía.

Durante la semana del 17 al 21 de octubre se llevó a efecto en la ciudad de Santiago de Chile la pasantía del Bloque de Defensores Públicos Oficiales del Mercosur.

#### **Participantes:**

Conforme a las definiciones previas e invitaciones cursadas fueron seleccionados para participar en esta pasantía los (as) siguientes defensores (as) públicos de países miembros de esta organización regional:



1. Mariano Patricio Maciel, Argentina
2. Esteban Lozada, Argentina
3. Silvina Claudia Muñoz, Argentina
4. Marcos Fontes Castro, Uruguay
5. Alicia Magnani Acuña, Uruguay
6. Laura Blank Ortega, Venezuela
7. Monique Rodrigues Da Cruz, Brasil
8. Rivana Barreto Ricarte de Olivara, Brasil
9. Leonardo Cardoso de Magalhaes, Brasil

## **Programa de Actividades.**

Luego de su llegada al país los participantes de la pasantía fueron alojados en el Hotel RQ de la ciudad de Santiago, iniciando una nutrida agenda que contempló las siguientes actividades:

### **Lunes 17 de octubre:**

La primera actividad del programa se desarrolló en dependencias de la Defensoría Nacional donde los visitantes fueron recibidos por el **Sr. Defensor Nacional de Chile D. Andrés Mahnke M.** quien ofreció un desayuno y valoró el aporte que actividades como ésta significan para la formación de todos los defensores públicos: “Muchas de las líneas especializadas de defensa de nuestra institución han surgido precisamente de pasantías que defensores chilenos han podido hacer en otros países, lo que releva la importancia de incorporar acciones de capacitación y transmisión de buenas prácticas (...)”



La actividad continuó con las palabras del **Señor Director Ejecutivo de la AGCI embajador D. Juan Pablo Lira** quien valoró el aporte de la AGCI para el financiamiento de esta pasantía como “una asociación público-pública con la Defensoría, a partir de una reforma que ha sido uno de los procesos de modernización más relevantes del Estado de Chile, para colaborar con otros países de América Latina bajo un criterio Sur-Sur, que es lo que más nos interesa (...) Trabajar en alianzas de esta naturaleza es tremendamente positivo para ambas partes”



Tras la bienvenida, el grupo de defensores visitantes asistió a una ponencia del **abogado Nicolás Cisternas**, también del DEP, quien les explicó la estructura general del sistema procesal penal chileno y el rol que le cabe a la institución en ese contexto.

The image shows a presentation slide on the left and a photograph of a man on the right. The slide has a white background with a decorative header consisting of a grid of colored squares (green, yellow, blue, grey) and a logo for 'Defensoría de la Imparcialidad'. The main text on the slide reads 'SISTEMA PROCESAL PENAL CHILENO.' in bold black letters. Below this, the name 'Nicolás Cisternas Vásquez' and the email 'nicolas.cisternas@dpp.cl' are listed. The photograph shows a man with a beard and glasses, wearing a dark suit and tie, pointing his right index finger upwards while speaking.

Posteriormente la delegación visitó la Corte Suprema, para entrevistarse allí con el sr. **Ministro D. Manuel Valderrama**, integrante de ese máximo tribunal. La reunión fue muy bien recibida por los defensores visitantes quienes destacaron el trato afable y valoraron la disposición del magistrado titular de la sala constitucional para dialogar de diversos aspectos de nuestro sistema penal.



Durante la jornada de la tarde de ese día, se llevó a efecto **una visita Centro de Justicia de Santiago**. Allí los abogados (as) extranjeros fueron recibidos por sus colegas de la Unidad de Estudios de la Defensoría Regional Metropolitana Norte Boris Hrzic y Octavio Sufán. Conocieron la Zona de Seguridad y transición de detenidos; sistema de trabajos de control de la detención; recepción de solicitudes, programación de agendas, ejecución y desarrollo de audiencias de controles entre otras. Se entrevistaron además con el S. Defensor Regional Carlos Mora.



**Martes 18 de octubre:**

La delegación se trasladó hasta el **Centro Penitenciario Santiago 1** Centro de reclusión que alberga alrededor de 4.000 imputados que cumplen la medida cautelar de prisión preventiva. Allí fueron recibidos por el Jefe de Unidad Coronel de Gendarmería S. Juan Rojas R. y funcionarios del departamento de estudios de esa Unidad. Se explicó el funcionamiento y régimen jurídico del recinto, para luego pasar a visitar las dependencias del mismo. (Módulos, hospital, control de cámaras de seguridad, etc.) Esta visita fue organizada por la Unidad de Estudios de la DRMN y sirvió de guía y acompañante la abogada Andrea Quinteros.



Posteriormente la delegación fue recibida por sus **defensores tutores chilenos**, Nicolás Orellana, Joan Dueñas, Pablo Sanzana y Celeste Jimenez quienes durante dos jornadas acompañaron a los pasantes y les relataron y exhibieron sus métodos y rutinas de trabajo, visita de público, sistemas informáticos de apoyo a la gestión, audiencias de control de detención, de juicio oral simplificado y juicio oral efectivo.



También en ese contexto fueron recibidos por la **Sra. Jueza del Cuarto Juzgado de Garantía** de Santiago Ana Ethit quien dialogó con los pasantes y detalló el funcionamiento de su Tribunal.

Los defensores tutores además llevaron a sus pasantes a conocer las dependencias de la zona de seguridad y entrevista, entre otras muchas actividades



La jornada finalizó con una **comida en honor a los participantes**, en el Hotel San Francisco, ofrecida por el Sr. Defensor Nacional, en ella se destacó la importancia de promover buenas prácticas entre las defensorías pertenecientes al Blodepm y favorecer el acceso a la justicia de grupos vulnerables.



### **Miércoles 19 de octubre:**

Durante este día continuaron las visitas a audiencias y trabajo con defensores tutores chilenos en el Centro de Justicia de Santiago. Durante la jornada de la tarde se visitó la **Fiscalía Centro Norte del Ministerio Público de Chile**. Personal de dicha entidad explicó el funcionamiento del área de recepción y atención de Público para luego conocer la Fiscalía Local de primeras diligencias y flagrancia, así como el Turno de Instrucción y gestión interna. Las exposiciones estuvieron a cargo del abogado D. Felipe Artur y de los fiscales de flagrancia Sres. Fernando Ruiz y Gonzalo Álvarez.

Los pasantes pudieron conocer de primera mano los métodos de trabajo de la Fiscalía, la forma de recibir los llamados, instrucciones a la policía, registro y respaldo.



#### **Jueves 20 de octubre:**

Durante el este día los (as) defensores (as) pasantes **visitaron la Sala Penal de la Corte Suprema de Justicia**; en esa oportunidad escucharon alegatos (apelación de habeas corpus; reclamación de expulsión y extradición pasiva); recorrieron las instalaciones y fueron saludados por los integrantes de este excelentísimo Tribunal.



También fueron recibidos por el **Sr. Secretario Titular de la E. Corte Suprema D. Jorge Sáez** quien explicó el funcionamiento de la Corte. En una amena exposición en el Salón de Honor detalló los tipos de recursos y acciones de naturaleza penal que conoce el máximo Tribunal.



Posteriormente los invitados se trasladaron hasta dependencias del **Tribunal Constitucional de Chile**, donde el coordinador de la pasantía explicó el funcionamiento y tipo de acciones que conoce esa alta magistratura siendo invitados a conocer las dependencias del edificio institucional. Dirigió este recorrido el suboficial de Gendarmería de Chile D. Roberto Flores.



Durante la jornada de la tarde el grupo de defensores (as) se desplazó hacia el sector sur de Santiago, a conocer las dependencias del **Centro de Internación Provisoria de San Joaquín** que alberga alrededor de 200 jóvenes que cumplen en ese lugar la medida de internación provisoria (equivalente a la prisión preventiva en adultos) por causas de naturaleza penal. La visita estuvo a cargo de la profesional de la Unidad de Estudios de la Defensoría Metropolitana Sur S. Paola Troncoso, siendo recibidos por la directora y profesionales del Centro. Los pasantes recorrieron dormitorios, talleres, gimnasio y demás dependencias del centro.



**Viernes 20 de octubre:**

A primera hora los (as) pasantes se desplazaron hasta la **ciudad de Valparaíso** siendo recibidos por el Defensor Regional D. Claudio Pérez y por el Jefe de Estudios D. Fernando Alliende. La máxima autoridad de la Defensoría Regional explicó el funcionamiento nuestra Institución en la Región, sus procesos de trabajo, el aporte del sistema mixto de defensa y las forma de fiscalizar el cumplimiento de los contratos de licitación.



Posteriormente recorrieron la ciudad, visitaron los Tribunales de Justicia de Valparaíso y presenciaron audiencias de control de detención. Más tarde, concurrieron hasta la I. Corte de Apelaciones de esa ciudad donde recorrieron sus dependencias y conocieron las diversas salas donde funciona el Tribunal.

